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从 迪 士 尼 、a i r b n b 、
YouTube、Instagram到微信、
Papi酱、芈月传、鹿晗，IP浪潮
席卷全球。IP从泛娱乐形态快
速渗透新商业生态全维度，正
深化为不同行业共同的战略
方法，甚至是一种全新的商业
生存方式，即IP化生存。作者在
本书中深度解构这一移动互
联时代新的连接符号和话语
体系。

李稻葵：王石，是

真英雄就杀回来

“我的去留已经不是很重
要，重要的是这个文化能延续
下去，从某种角度来讲，我们
是万科的守望者。”

——— 在宝能提案要罢免
王石、郁亮等万科本届董事会
所有董事后，6月27日下午，在
万科年度股东大会上，王石这
样表态。

“王石对股东有好恶且表
达出来，不等于对资本不尊
重。他对宝能老板价值蔑视不
等于对民营资本不尊重。他希
望国企做万科第一大股东，是
万科权益之计谋，不等于对国
有资本献媚。”

——— 当当网董事长李国
庆这样认为。

“万科现有团队是最优秀
的团队之一，任何买万科股票
的二股东，都不会去替换甚至
罢免现有的管理团队，因为谁
都不会跟钱过不去。如果万科
管理层有魄力创业，我会投1个
亿给他们。”

——— 融创中国董事局主
席孙宏斌在被问及万科管理
权争夺战的看法时称，这就是
个买卖，大家不要较劲。

“乔布斯创办了苹果，还
是被人赶跑了，如果是真英雄
你杀回来！你按资本的规则杀
回来。如果真的这帮人毁了万
科，那你如果有乔布斯的本
事，再过几年公司一泻千里的
时候，他们还把你请回来。”

——— 经济学家李稻葵用
乔布斯的例子来对比王石。

“如果按照宝能提议，罢
免万科全部董事，那么，万科
会在一年内彻底垮掉，除了宝
能持有的约四分之一的股份
外，持有万科四分之三股份的
投资者将遭遇灭顶之灾。”

——— 中央财经大学中国
企业研究中心主任刘姝威建
议，上市公司的股东大会能够
形成决议或制定制度，保证股
东对管理层的监督，同时保证
管理层的利益和稳定性。

《超级IP：互联网新

物种方法论》

创富荐书

本报记者 张亚楠

华民钢球：制造商
转型做平台

位于章丘的华民钢球是中
国锻球行业里的隐形冠军。长期
以来，锻打行业因浪费能源、污
染环境备受诟病。

为什么不抓住国家淘汰落
后产能这一契机，为行业内的中
小企业转型升级提供服务？这是
华民钢球董事长侯宇岷一直琢
磨的事。今年 4 月，华民钢球打
造的国内钢球行业垂直电商平
台——— 首球网上线。

“华民发展 30 多年,在业内
沉淀了大量资源,国内相关大大
小小、长期联系的厂家就有二三
百家，再加上上下游供应商,完
全具备整合全行业的优势。”侯
宇岷在接受齐鲁晚报记者采访
时说。

华民钢球自己也尝到拥抱
互联网的甜头。去年，华民钢球
在国内几大 B2B 平台做推广，
在经济下滑背景下，去年 1-8 月
公司销售同比增长了 30%。

华民钢球副总经理宁方文
对齐鲁晚报记者介绍，目前，首
球网上已有一二百家企业注册，
处于吸纳会员阶段。这些注册用
户以华民的合作伙伴为主，之后
会扩大到全行业上下游企业，包
括其他厂家、钢材供应商、经销
商等全部纳入。

作为行业内隐形冠军，华民
钢球建有金属耐磨检验检测中
心，这些设备在国内都很先进。
建立首球网后，华民自家的各类
产品研发、质量检测等部门可对
外作为公共服务平台，为各类矿
山用户检测钢球、衬板、磨棒、矿
石等。华民钢球的专业选矿和耐
磨材料应用技术服务团队，还可
以到矿山进行工矿调研及提供
专业尽职调研报告。

宁方文说，目前这些公共平
台服务是免费的。将来，华民钢
球将通过给行业内企业提供研
发、技术升级以及生产设备来赚
钱，这实际上是华民从制造商向
服务商的转型。同样，通过对线
上平台沉淀下来的大数据进行
分析，可以及时捕捉市场动向，
分析报告可有偿提供给会员企

业，指导企业及时调整产品结
构。

东方指数：龙头企

业的另一种“号召力”

在产业集群升级与大数据
应用论坛上，国家机械工业信息
研究院赵奉杰教授认为，建设以
互联网思维、大数据云计算等技
术为基础的平台，这是中小企业
智慧集群的发展方向。

根据山东省经信委提供的
数据，截至 2014年底，山东省（不
含青岛）年销售收入过 20 亿元
的产业集群 429 个，占全国约
17%。大部分自发形成的产业集
群里多是小企业。很多小企业力
量薄弱，如果借助互联网平台，
进行人才、软件、设备工具等制
造资源集群共享，对小企业创新
发展十分有利。

赵奉杰说，目前这种资源共
享平台还很少，但是一些产业集
群里龙头企业和隐形冠军完全
可以利用自身优势整合上下游，
建立供应链物流及销售平台。
寿光市台头镇是全国著名

防水材料产业集群，占全国市场
1/3 的产能。去年，这个镇的龙头
企业山东汇源建材集团（以下简
称汇源建材）牵头搭建了防水行
业综合电商交易平台——— 聚酯
胎电子交易交收中心和“姊妹”
电商平台——— 防水在线，还利用
这个交易平台打造出了行业指
数。

据汇源建材副总经理张振
勇介绍，这个交易平台是旗下子
公司寿光市东方无纺布有限公
司借助天津电交所平台进行运
营的。目前，仅东方无纺布有限
公司一家，就占据了行业份额的
1/7。通过中心交易系统，全国聚
酯胎生产企业和下游买家企业
签订电子合同并提请交收。双方
将交易额的 15% — 20% 作为定
金打入中心账户，卖方把货送到
中心仓库，中心确认到货后，买
方付款，最后实现物流配送。

张振勇说，去年 7月上线至
今，这个平台已产生20亿交易额。
现在每天有五六万客户通过中心
进行聚酯胎产品交易与交收，中心
日均交易额约800万，差不多占行
业总交易额的10%，中心交易额的
15%来自汇源建材一家。

借助这个平台沉淀的大数
据，汇源建材发布了“东方指
数”，这个指数成为防水行业生
产、采购企业了解市场、判断价
格走势的重要渠道。企业根据指
数的波动趋势指导自身经营活
动。生产厂家根据指数指导原料
采购、安排生产，采购商则以指
数为参考进行采购、管理库存。
张振勇说，聚酯胎电子交易交收
中心上的交易转手非常频繁，事
实上这个交收中心已经成为聚
酯胎行业的一个投资平台。

业内人士指出，作为“东方
指数”发布者，汇源建材的报价
成为行业交易价格的参照，从而
使企业能够掌控行业定价权，同

样也会大大提升行业指数制定
者的品牌影响力。张振勇说，随
着这个平台的发展，将来汇源建
材将通过物流、仓储服务来赚
钱。

刚刚上线的“木业之家”，背
靠全球最大的胶合板集散基
地——— 临沂这棵大树。“木业之
家”电商平台运营方山东沐泽网
络科技有限公司总经理娄可望
告诉齐鲁晚报记者，中国是世界
第一大胶合板生产大国，产量占
全球的 55%，而全国 95% 以上胶
合板企业都要用临沂的旋切单
板。临沂现有各类木业生产企业
2.1万家，其中 1.2万家都是中小
企业。现在，“木业之家”已经拥
有近 2000家板材企业会员。

赵奉杰教授指出，借助强大
产业基础，寿光有蔬菜指数，绍兴
有柯桥指数（注：绍兴柯桥为全球
最大轻纺交易中心），这些行业指
数对企业准确捕捉市场动向意义
巨大。临沂市木业产业基础雄厚，
在国内举足轻重。但由于历史原
因，临沂市的优势板材产业集群
大都是从当地村居发展起来的中
小企业，很多企业还停留在个体
户意识上，电商等信息化建设比
较落后。目前，“木业之家”的功能
主要集中在企业品牌和交易需求
展示上。沐泽网络的大股东长兴
机械是一家有 20 多年历史的木
业机械龙头企业，沉淀了很多上
下游客户资源。未来，“木业之家”
正可借助上述优势，打造具有标
杆意义的行业指数。

建平台 做指数 掌握定价权

隐隐形形冠冠军军，，你你还还可可以以
打打造造行行业业风风向向标标

一周财经言论

本报记者 张頔 整理

作者：吴声

细分领域隐形冠军，可以做的不光是埋头打造自家产品，挖掘大数据，也可以撬动整个行业。
日前，在山东省计算中心举办的产业集群升级与大数据应用论坛上，国家机械工业信息研究院赵奉杰

教授给山东的隐形冠军指点了一条思路：细分领域隐形冠军和产业集群完全可以利用产品的市场优势建立
平台，发布行业指数，通过大数据掌握市场定价权，这是目前智慧产业集群的发展方向。

万科股权争夺战已持续一
年时间，有关万科、宝能、华润
之间恩恩怨怨近日掀起了一场
又一场舆论风暴。

研研究究表表明明，，基基于于工工业业44 .. 00，，物物联联网网高高速速发发展展，，那那些些服服务务于于实实体体企企业业和和产产业业集集群群，，以以互互联联网网思思维维、、大大数数据据云云

计计算算等等技技术术为为基基础础的的平平台台到到22002200年年将将增增长长11000000倍倍。。这这意意味味着着企企业业必必须须要要进进行行互互联联网网升升级级改改造造。。

图图片片来来源源于于赵赵奉奉杰杰教教授授 PPPPTT

但中国企业在不断同国外严苛的食品
标准打交道的过程中，对于食品安全理念有
了非常大的提升。“我发现，很多国家非常重
视国人的食品安全问题，尤其是发达国家，
比如美国人认为不论是宠物还是人类，只要
是供食用的产品就必须要符合食品安全的
要求，这不论是从人道主义还是从法律法规
意识、政策的制定、执行方面来说，对我们都
具有极大的借鉴意义。”秦华说。

中国产品一向给人物美价廉的印象，但
市场消费需求在改变，企业必须尽快走出价
格泥潭，转而向品质消费提升。秦华认为，对
于企业来说，原材料、用工成本等各种成本
的增加，也逼迫企业以提高产品质量，增加
产品品牌溢价来获得更高的利润。但这一过
程单纯靠一个企业很难实现，必须要集合全
社会之力，法规部门、执法部门、监管部门、
行业领头企业，以及消费者等社会各界的力

量才能完成这一次艰难的转型。

一枚检测标签里的差距

美国严苛的食品安全标准，催生了整个
食品安全产业链的发展，这甚至细分到食品
安全检测设备和产品的制造和供应。中国企
业想要满足输美产品的生产标准，就必须要
向美国购买仪器、仪表、设备和耗材。这反
映，国内宠物食品行业的产业链也亟待完
善。同时再次证明一个尴尬的现实，在国内
标准缺失的情况下，我们永远是被制定标准
的人牵着鼻子走。

有个事例可以说明这一切。乖宝所有产
品纸箱上都贴有一个像指甲大小的黄色标
签。这个黄色标签的秘密在于，在使用高能
电子加速器完成杀菌后，这个标签就会由黄
色变成红色。现在，即便是这枚指甲大小的

标签，也需要从美国进口。
秦华算了一笔账，一个辐照标签价格是

一两毛钱，但是需求量极大，一个箱子需要
贴一个，一个货柜可以装七八千箱，那就是
七八千个，乖宝一个月出一百多个柜，这个
标签一个月的成本就高达十多万。

秦华在国内还没有找到特别稳定的能
替代美国标签的产品。但中国真的连一个标
签都生产不了吗？

“相对于钢铁制造业，不止宠物食品行
业，整个食品行业都是个体量很小的行业。”
朱丹蓬说，相对而言，这点利润微不足道的，
钢铁制造业没有动力去搞研发生产，宠物食
品企业也没有足够力量去搞研发，因而依赖
进口。再加上国内的标准比较低，企业就会
有惰性，只要能满足国内标准就可以了。下
大力气去提高标准，这样不仅增加了产品成
本，而且消费者不一定会买单。

上接B01版


	B02-PDF 版面

